



Candidato socialista

Lagos, con arreglines, no se baja

Por Patricia Fernández González

Una señora le dijo en Castro que estaba con él, pero que no se bajara, que llegara hasta el final. Aún la recuerda. ¿Qué le dirá a su amiga chilota si, finalmente, transa su candidatura?. Porque a lo mejor ella también quiere que la Concerta-

• **Partió al norte. En Santiago dejó las negociaciones del mecanismo estancadas. Dijo que la fórmula que se propuso no era tan transparente. Y él, no está con la "del bandido". Por eso, si los resultados vienen predeterminados, si-**

cupa mucho lo que piensa esa persona, esa amiga de Castro.

-¿Está consciente del nerviosismo de senadores y diputados ante la posibilidad de quedar fuera, al no definirse con prontitud la designación del candidato?

-Bueno, yo creo que los parlamentarios, al igual que el resto de los dirigentes políticos, están conscientes de la importancia que tiene tener una lista única parlamentaria, independiente de lo que ocurra con los candidatos presidenciales, porque esa es la única forma, con este sistema electoral, de tener mayoría. Yo quisiera ser candidato y Presidente de Chile con mayoría parlamentaria; supongo que Eduardo Frei también. Yo quisiera gobernar con una amplia mayoría en el Parlamento y supongo que Eduardo Frei también. Por tanto, yo quiero una lista única en el Parlamento y supongo que Eduardo Frei también.

-Los demócratacristianos ¿tienen claro que solos no lograrán mayoría parlamentaria?

-Bueno, yo creo que ese es un cálculo que ellos tienen que hacer, que al decir "dos listas parlamentarias", como una suerte de medida, un poco de fuerza, están primero abusando de un sistema electoral en el cual ellos no creen y que dicen

candidatura. Porque a lo mejor ella también quiere que la Concertación continúe. Porque a él tampoco le guían intereses tan mezquinos como para no ceder en favor de una lista parlamentaria única. "En su momento, daré una explicación clara al país", adelanta.

Quizás las excusas no sean necesarias. Primero, porque no es tan suicida que la Concertación lleve dos candidatos. En Francia, por ejemplo, todos van a la primera vuelta y, en la segunda, apoyan al que obtuvo más votos. Y segundo, porque durante la semana, se estancaron las negociaciones entre el PS-PPD y la DC para determinar el mentado mecanismo. Se descartó la fórmula de convención mixta acordada por las cúpulas partidistas porque, según los primeros, no cumplía los requisitos de transparencia para la elección del candidato único de la Concertación. Y Ricardo Lagos, si no hay acuerdo, llega hasta diciembre.

Hablando claro, el candidato socialista no quiere arreglines: el que tiene más votos, gana. Punto.

"Lo relevante es, a nuestro juicio, que el próximo presidente tenga un alto grado de respaldo y, en consecuencia, estamos buscando una modalidad en que el candidato de la Concertación se elija con un método amplio, participativo y democrático". Puede ser un mecanismo en que voten los militantes de los partidos, o que lo hagan aquellos que se declaran partidarios de la Concertación, o que, en definitiva, cumpla los requisitos planteados por el presidente Aylwin: un mecanismo transparente, de resultados no predeterminados. Nadie está por arreglines...

¿Usted cree que la Democracia Cristiana aceptaría cualquier candidato que no sea Frei?

-Bueno, yo entiendo los mejores derechos que puedan tener algunos partidos o colectividades. Pero también lo importante es buscar procedimientos que satisfagan a todos los sectores. En ese contexto creo que el que las conversaciones estén estancadas es tal vez por la dificultad de encontrar un procedimiento que satisfaga este punto de vista. Si hay una elección primaria, sus resultados no pueden ser conocidos. Ahora, desconocido no significa que el que tenga más votos no va a ganar. Pero eso nos parece a nosotros que es indispensable. Lo demás no me parece adecuado. Ahora bien, en la Democracia Cristiana, en un momento dijeron: "Entiendo que tiene que haber algún tipo de participación amplia", como es una primaria y eso yo creo que ha sido un avance.

-Usted dijo una vez: "La coalición busca elegir al mejor candidato, al más adecuado para el momento y las circunstancias, aunque no perte-

nen predeterminados, sigue en la carrera. Si no, transaría. No hay que ser tan egoístas y pensar en lo que le conviene al país, arenga.

nezca necesariamente al partido mayoritario"... ¿Es usted ese candidato?

-(Ricardo Lagos lanza una carcajada. Está de buen humor. Salvo un leve signo de agotamiento, que se esfuerza por disimular, producto de tantas horas de reuniones para negociar el mecanismo con que se elegirá al candidato presidencial de la Concertación. Responde con cierta modestia) Creo que eso tiene que determinarlo el país".

Las negociaciones

-Las cúpulas de los partidos negocian por aquí y por allá. Se baja Lagos. No se baja. Lista única. Dos listas. ¿Qué hay de las bases? ¿Del electorado? ¿Qué hay de la gente que piensa que al margen de los intereses y ambiciones partidistas, Lagos es el que reúne las mejores condiciones. De los independientes que creen en el proyecto Lagos... De los trabajadores que no les interesa que el diputado tal y el senador cual conserve su pega? ¿No lo decepciona todo este cálculo político que hace que el poder lo manejen sólo unas cuantas personas?

-Bueno, esa es una pregunta bien de fondo, porque, en definitiva, la política es una mezcla, ¿verdad?, de cálculos pequeños, con proyectos y visiones propias de la grandeza que se quiere para el país. He meditado mucho estos días en torno a ese tipo de disquisiciones que están en la pregunta. La razón por la cual uno plantea una postulación es porque uno cree que tiene un proyecto. Y hay gente que cree en ese proyecto. Y cómo se le dice a esa gente después: "Mire, ¡ya no!". Recuerdo a una señora que conocí en una feria en Castro. Dijo: "Yo estoy con usted, pero no se vaya a bajar. Llegue hasta el final". También probablemente la misma señora no quiere que la Concertación se rompa. Yo no creo que la Concertación se vaya a romper, por cierto, pero me parece muy importante que seamos capaces, entendiendo la necesidad de negociación y conversaciones, que éstas se hagan con grandeza pensando en el país y no en el interés menor. ¿Qué le diría yo a esa persona?: que cualquiera que sea ese resultado, yo voy a dar una explicación clara al país, porque me preo-

que el cual ellos no creen y que dicen que hay que reformar. Y, segundo, algo más importante; ellos están impidiendo que el próximo presidente tenga mayoría en el Parlamento, lo cual quiere decir que no podremos hacer muchas reformas.

-En definitiva, ¿cuál es la situación concreta en este momento de las negociaciones con los demás partidos de la Concertación?

-Bueno, lo que hay en este momento es una conversación con la Democracia Cristiana, respecto de las modalidades para elegir al candidato a presidente.

-Adolfo Zaldívar dijo que la DC no transará ante el PPD-PS. "Nosotros no podemos cambiar las cosas como son. El día es día y la noche es noche". ¿Que le respondería a Zaldívar?

-Bueno, que efectivamente el día es el día y la noche, noche, y que lo que se trata entonces es de un procedimiento electoral que diga cuándo es día y cuándo es noche. Para eso son las elecciones.

-Si la mayoría parlamentaria del próximo gobierno dependiera de su renuncia, ¿renunciaría? ¿Le causaría aflicción?

-El país sabe que no me guían intereses tan personales o mezquinos. El 89, estando mucho más arriba que el presidente Aylwin en las encuestas, no tuve duda que debía ceder lugar al presidente Aylwin. En consecuencia, no me guía ese tipo de consideraciones. Si hay algo tan importante como una lista parlamentaria común, por cierto que sí, lo haría.

La Concertación

¿Qué consecuencia produciría el quiebre de la Concertación. El retorno a los tres tercios?

-Yo creo que no. Pero además yo creo que no está en cuestión el quiebre de la Concertación. No creo que esté en peligro. Se ha conversado con algunos amigos democratacristianos y hemos dicho, bueno, si no hay acuerdo en definitiva se conviene llegar a diciembre. Ahora, eso también es normal en muchos sistemas políticos. En Francia esta discusión no tendría lugar, porque allá todos llegan a la primera vuelta y en la segunda el que obtiene menos votos apoya al que tiene más votos. En la última elección hubo tres candidatos opositores a Mitterrand y el que sacó más votos fue Chirac, y en la segunda vuelta todos apoyaron a Chirac.

¿Usted cree que los democratacristianos son testarudos o tienen parte de razón..., o el testarudo es usted?

-Yo creo que más que testarudez acá hay proyectos políticos distintos

Perfil de un candidato

-¿Agnóstico o ateo?

-Yo diría, más bien agnóstico.

-¿Fue masón?

-No.

-¿Buen hijo? ¿Buen esposo?

-Es feo decir que sí..., pero creo que sí.

-Usted es un innovador en materia de educación sexual. ¿Aborda con naturalidad el tema sexual con sus hijos o le deja esa labor a su esposa Luisa?

-No lo abordo con tanta naturalidad como quisiera y en esa separación de papeles, Luisa lo hace más que yo.

-¿Qué significa para Lagos ser abuelo?

-Estar bien chocho (risas). Es una experiencia nueva pues. Hay que llegar a esas cosas.

-Se siente a veces incomprendido por sus compañeros de partido y por sus seres queridos?

-Sí. Yo creo que todo ser humano a ratos piensa que es incomprendido, que ha querido hacer cosas..., que no se las han entendido bien. Pero no es algo permanente ni tengo "persecuta" ni nada de esas cosas (risas).

-¿Perdona la deslealtad? ¿Le cuesta perdonar?

-No. Me olvido muy fácilmente de las cosas.

-¿Rencoroso?

-No.

-¿Perdonó a Pinochet?

-Nunca me he planteado el tema. ¿Quién soy yo para perdonar a Pinochet?

-¿Lo marcaron los 19 días que fue privado de su libertad?

-En cierto modo, sí. Claro que ahora se recuerda la anécdota, más que el momento mismo.

-¿Sintió miedo?

-Claro, cuando me apuntaron con diez metralletas en la cama donde estaba con mi mujer.

-¿Egocéntrico?

-No sé. Algunos dicen que sí.

-¿Personalista?

-Yo creo que no.

-¿Vanidoso?

-Uff. Yo creo que muchos dirían que sí.

-¿Testarudo?

-A ratos, sí.

-¿Caprichoso?

-No.

-¿Celoso?

-Un poquito.

-¿Coqueto?

-No creo (no muy convencido).

-¿Llora a veces?

-Sí.

-¿Qué lo conmueve?

-A veces los niños en las escuelas. La realidad que los circunda, que es difícil. Que usted sabe que a esos niños la vida les va a ser difícil. Esas son las cosas por las cuales vale la pena estar en esto...

y, en consecuencia, es legítimo que las fuerzas políticas luchen por sus propios proyectos políticos.

-Son distintos, pero han gobernado juntos y han tenido éxito.

-Hemos gobernado juntos, hemos tenido éxito, lo cual no implica que no haya visiones, formas y modalidades de hacerlo, ¿verdad? Porque cada uno tiene su cultura, su tradición, su raigambre, sus héroes, sus mitos.

nos...

-Bueno, de los 26 diputados que nosotros elegimos, fueron elegidos por rebase diez y de los senadores, dos. El resto salió con votos propios. Y ojo, yo me perdí por 0,2 por ciento y Aniceto Rodríguez por un 1 por ciento. Es decir, en todas partes lo que hay es una competencia.

-¿Y eso lo entienden los parlamentarios, que están tan asustados?

-Bueno, no me cabe duda que lo entienden. Yo no creo que estén tan

que Lagos se baje para negociar mejor.

-Yo no creo eso, porque, como le digo, no hay prácticamente una negociación parlamentaria en la Concertación. En cada distrito se eligen dos personas. ¿Qué va a ocurrir? Que va a haber una cierta lista demócratacristiana-radical a lo largo de Chile, una línea, por así decirlo, y una línea que es para el PPD-PS. Es bien poco lo que se negocia.

Decepción

De no lograrse un acuerdo con el mecanismo, Lagos dijo que se harán valer los acuerdos del Hotel Tupahue, en torno a mantener su candidatura hasta el 11 de diciembre. También cree imposible el triunfo del candidato de la oposición, aun cuando Frei y Lagos se enfrenten en una primera vuelta.

Piensa que una de las deficiencias de la Concertación es que funciona sólo a nivel de las direcciones políticas y no a nivel de base. Admite un cierto grado de decepción en alguna gente que lo apoya, especialmente en los jóvenes, pero no teme una fuga masiva hacia el Mida. Reconoce que le sorprendió la designación de un sacerdote como candidato del Mida, "pero no tengo una opinión formada al respecto". Piensa que es un error de la Democracia Cristiana cerrarse a un diálogo con la UCC y Francisco Javier Errázuriz, en tanto "eso nos permitiría tener diputados en muchas partes". No descartó futuros acuerdos con el líder del partido del centro, con quien ha dialogado en más de una oportunidad.

Para el candidato de izquierda, ser socialista hoy "es una búsqueda de una mayor democracia y una mayor libertad, con grados crecientes de igualdad", y la política, sinónimo de servicio público. Afirma que está

mitos.

-Ya, pero ¿sería peligroso para Chile que desapareciera la Concertación?

-Yo creo que sí sería negativo, aunque eso no está en el horizonte... Pero yo creo que sería igualmente peligroso el que hubiera un partido hegemónico que quisiera aplastar al resto, el que el mundo que nosotros representamos desapareciera, creo que sería tremendamente negativo para la consolidación democrática que no hubiera un mundo progresista como el que nosotros encarnamos, que es expresión de una voluntad de cambio.

-En el pasado, la Democracia Cristiana también fue hegemónica y existió un partido progresista. La situación no es nueva.

-No, pero creo que hemos aprendido la necesidad que hay de gobernar juntos. Sería muy negativo lo contrario.

-¿En el sentido de que peligró la institucionalidad?

-Más que eso, creo que hemos logrado tener una mayoría lo suficientemente estable que le da conducción y gobierno a Chile y yo creo que eso es muy importante y el país lo percibe así.

-El país también percibe que hay mucha pelea chica, hay mucha discusión. Mucha lucha de poderes.

-Eso me preocupa, y eso hace que a ratos uno sienta ciertas añoranzas. Por ejemplo cuando era ministro, era mucho más simple. Porque uno está haciendo cosas, resuelve cosas.

-¿El ministro hace cosas, mientras que el político promete cosas?

-Ahora, lo importante es si esa promesa tiene un respaldo, tanto en la factibilidad como en el pasado de esta persona. O sea, si esa persona tiene un ejemplo de vida que respalda sus dichos.

-Usted dijo que en la Concertación no se negocia. Se compete en todas partes. ¿Eso quiere decir que los DC no votarán por los socialistas y viceversa?

-Bueno, en las elecciones parlamentarias del 89, por cierto, en ningún lugar hubo ningún demócratacristiano que votara por un candidato nuestro y nosotros, por cierto, votamos por el candidato demócratacristiano.

-Pero los parlamentarios salían elegidos por el rebase de los demócratacristia-

-Bueno, no me cabe duda que lo entienden... Yo no creo que estén tan asustados. Ellos saben que tienen que competir. Y la pregunta es ¿cómo compete usted con más facilidad? Como me decía el senador Núñez. Lagos presidente, Núñez senador. Y Núñez es senador seguro... Ahora Frei presidente, Núñez senador..., complicado.

-A veces da la impresión que la discusión no es con los demócratacristianos, sino con los propios socialistas, algunos de ellos prefieren

servicio público. Afirma que está dispuesto a encabezar más adelante una Federación PS-PPD, tal como lo sugirió el ministro Enrique Correa, y no cree que el secretario de Estado haya hecho esta sugerencia "para bajar a Lagos".

Admite que el PPD y el PS pasan peleando, "pero el propósito es que dejen de pelear, para converger hacia un solo partido" -dice riendo, y para que esto ocurra "sólo se necesita voluntad política".



ASEGURE SU FUTURO EN
INSTITUTO

insec

CENTRO DE FORMACION TECNICA
FUNDADO EN 1971
RECONOCIDO DECRETO E. 29-02-1982

CARRERAS TECNICAS

SECRETARIADOS
EJECUTIVO BILINGUE
EJECUTIVO COMPUTACIONAL
EJECUTIVO TRADUCTOR BILINGUE

CURSOS DE CAPACITACION

OPERADOR DE MICROCOMPUTADORES
OPERADOR DE PROCESADORES DE
TEXTOS

INGLES CON LABORATORIO
DACTILOGRAFIA AL TACTO
SECRETARIADO EJECUTIVO
SECRETARIADO ADMINISTRATIVO
VENTAJAS

RECONOCIMIENTOS:
MIN. DE EDUCACION - SENCE
AFILIADO A CONIFOS - FAEPLA
PROFESORES UNIVERSITARIOS
22 AÑOS DE ENSEÑANZA
MODERNOS LABORATORIOS
Y COMPUTADORES

SE OBSEQUIA

CARPETA Y TEXTOS DE ESTUDIO
ACTIVIDADES GRATUITAS
GUITARRA - CORO - PINTURA
CAMPING - CANOTAJE - DEPORTES
SERVICIO OCUPACIONAL - DENTAL

SEDE PROVIDENCIA SEDE VIÑA DEL MAR
AV. BILBAO 2275 UNO NORTE 1001
2236217 977944

CASA CENTRAL
SAN ANTONIO 31
6396751
SANTIAGO

APRENDIZAJE DE FOTOGRAFIA PROFESIONAL

El estudio actual de la Fotografía Profesional ha sido revolucionado totalmente estos últimos cinco años: todo ha cambiado. Cámaras de detección de fase, multisensoriales, enfoque CCD/DCS/DSU. Control digital directo, programación de imágenes. Autoenfoco. Infrarrojo. Servos. Imágenes magnéticas, electrónicas, digitales. Scanner. Foto Compact Disc. Holografía. Photostyler. Photoshop. Manejo de rayo Láser.

El campo profesional ha cambiado vertiginosamente, tornándose su aprendizaje muy complejo. El fotógrafo profesional de hoy día está muy lejos de la imagen tradicional que se tenía de él, pues tiene que manejar variables de alta tecnología y en lo artístico el horizonte se ha ensanchado mucho más todavía.

Por eso al elegir cuidadosamente el Instituto donde estudiar la formación profesional en Fotografía éste debe ofrecer: sólido conocimiento del campo ocupacional demostrable; plataforma de vanguardia teórica; práctica intensa; profesorado estable; asignaturas específicas, puntuales; implementación moderna de alto costo al día tecnológicamente; orientación comercial definida y rápida incorporación del estudiante a las fuentes de ingreso. Guía laboral. Experiencia pedagógica consagrada.

VEINTE AÑOS FORMANDO ARTISTAS Y
PROFESIONALES DE NIVEL SUPERIOR
20 AÑOS

CAMPO OCUPACIONAL:

FOTOGRAFIA PUBLICITARIA, PERIODISTICA, INDUSTRIAL, CIENTIFICA, MODAS, TURISMO, AEREA, CINE Y TV, MEDICA, ARQUITECTONICA, JUDICIAL, FOTOMECANICA, JEFE DE LABORATORIO, PROFESOR DE FOTOGRAFIA, AUDIOVISUAL, OTRAS ESPECIALIDADES.

ESCUELA DE FOTO ARTE DE CHILE

MATRICULA LIMITADA • INICIO CLASES: ABRIL
ROMAN DIAZ 535 - PROVIDENCIA